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Este 27 de noviembre, cuando se efectúen las Elecciones
de los Delegados a las Asambleas Municipales del Poder
Popular, toda Cuba estará asistiendo a un acto genuino de
democracia.Yes que los elegidos por el pueblo, mediante el
voto personal y directo; en su conjunto resumen el prestigio,
el mérito, la capacidad y la firmeza ideológica que debe
caracterizar a un delegado.

En Santiago de Cuba se ultiman los detalles para la cita de
mañana domingo, en la que

El territorio cuenta con 2 603 colegios electorales y de
estos 374 fungirán en casas particulares. Las urnas estarán

custodiadas por 20 824 pioneros, y 2 794 estudiantes de las
enseñanzas preuniversitaria y técnico profesional se
desempeñarán como colaboradores.

Por estos días, d

fue
intensiva la preparación de las 16 863 autoridades electora-
les, especialmente 181 nuevas, pues ejercían esa función
pero resultaron propuestos como candidatos a delegados;
una muestra del reconocimiento y valía de quienes hoy
llevan a término el proceso eleccionario cubano.

De la cantera de candidatos para integrar las Asambleas
Municipales del Poder Popular el 67% son militantes del
Partido, de la UJC, y más del 63% de los posibles delegados
ya estaban nominados.

Es válido reconocer que la provincia llegó a este proceso
con el 84.6% de los planteamientos solucionados, es decir,
16 741 de los 19 781 que se recogieron en la etapa. Y fueron
explicadas las causas de no solución de 2 658 planteamien-
tos a los electores.

Por barrios y comunidades santiagueras este 27 de
noviembre serán elegidos los mejores y más capaces;
hombres y mujeres que desde estos espacios se convertirán
en los representantes del pueblo, para intervenir en las
decisiones que afectan a sus electores y tramitar sus
problemas, quejas y opiniones.

Esta es una fortaleza del s

Esteban Lazo
Hernández: “el delegado decide desde el barrio el destino
de la Patria”.

se elegirán por el voto secreto
los 1 209 delegados de las nueveAsambleas Municipales.

En caso de ser necesaria una segunda vuelta en alguna
circunscripción, esta se realizará, según establece el
cronograma nacional, el próximo 4 de diciembre; un día
simbólico para los cubanos y en especial para los santiague-
ros, que recibimos hace 6 años las cenizas de nuestro Líder
Histórico de la Revolución, para que estuviera por siempre
Fidel en su Santiago.

e acuerdo con las disposiciones de la Ley
Electoral Nacional, en la provincia se exhibieron en lugares
públicos las fotos y biografías de los candidatos y

Asimismo, junto al personal preparado, también está
garantizada la documentación prevista, los medios de
transporte, comunicaciones y otros aseguramientos para la
efectividad de los comicios.

Para esta primera vuelta electoral en Santiago de Cuba
776 mil 172 santiagueros con derecho al voto deben asistir a

las urnas, lo que ha implicado un fuerte entrenamiento de
los integrantes de las mesas electorales en cada circunscrip-
ción.

istema político cubano, que ha
puesto al pueblo como protagonista, al ser quien propone,
nomina, elige, revoca, participa y controla. Y sin duda
deposita en los delegados toda su confianza, porque como
dijera el presidente del Parlamento cubano,

Mayté García Tintoré

Este lunes, de nuevo a las aulas

#VoluntadDeElegir
Elecciones de los Delegados a las Asambleas Municipales del Poder Popular

MAÑANA A VOTAR TEMPRANO

Detalles del inicio del curso escolar página 8
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Santiago
en las Noticias

UN saludo para ustedes y comienzo
recordándoles que mañana la cita es con
la Patria, y seguro que nos veremos en las
urnas dando nuestro voto para continuar
construyendo el socialismo. También les
digo que el próximo lunes comienza un
nuevo período lectivo y los estudiantes
deben incorporarse a sus centros
estudiantiles después de unos días de
asueto; ahh y a los conductores de
vehículos ¡CUIDADO!, que nuestros
niños y jóvenes colmarán las calles de
camino a sus escuelas...

VECINOS de la zona de Baconao, dicen:
“El pasado 23 de octubre, en la parada de playa Verraco, el ómnibus
Diana que dio el primer viaje no paró, solamente estábamos cinco
personas y tuvimos que caminar 25 km a pie hasta Baconao, no pasó
ningún transporte mientras caminábamos, por esta vía después de
Juraguá no hay transporte urbano, por favor valoren poner una
guagua con más capacidad, muchos pescadores ocupan el espacio y
los vecinos del lugar nos quedamos a pie…

su inconformidad con el
pago salarial y dicen: “La Dirección de la Empresa de Ferrocarriles
de Oriente (EFO), viola la legislación vigente, Resolución 56/2021,
firmada por Marta Elena Feitó Cabrera, Ministra de Trabajo y
Seguridad Social. En la Empresa de Ferrocarriles de Oriente, la
solución a un problema es crear otro problema, con las pocas locomo-
toras que funcionan no es posible tener resultado favorable por lo que
no hay respaldo salarial y el nuevo sistema de pago impuesto aumentó
desproporcionalmente los gastos y se incluyen salarios sin respaldo
productivo ni hay equidad”...

… LA
carretera que conduce al consejo popular El Caney es muy peligrosa y
se está deteriorando por día, en el recorrido que realicé por el lugar
pude apreciar el mal estado y el peligro que representa para los
conductores el tramo que está cerca del puente de Ducureaux, el que
se ha ido agravando específicamente en el desvío que realizaron,
pregunto es muy difícil pasar una cuchilla y echarle tierra de mejora-
miento y así evitar un accidente fatal; además para que los vehículos
no sufran tanto deterioro…

Y
ya me voy… HASTA la semana que viene…
Chaoooooooooo Sabadazo

KAREL Aroche
Rodríguez, de Calle 3, #313 entre I y K, reparto Veguita de Galo, expresa:
“Es preocupante la bulla que realizan los tubos de escape de las motos hoy
en día, es una situación que atenta contra la salud de todos, tengo entendi-
do que hay dueños que modifican los silenciadores para que realicen el
efecto contrario -soy técnico de sonido en Cultura y sé de lo que les hablo-
esto pasa generalmente en las motosA100, y creo que hay leyes y estatutos
que regulan estas alteraciones y deben de hacerse cumplir”; otros lectores
se han quejado por esta situación y manifiestan que los motoristas afirman
que al quitar el silenciador el equipo gana en fuerza y velocidad; este
asunto debe tener una inmediata revisión pues todos estamos expuestos a
esta contaminación sonora…

EL miércoles 23 de noviem-
bre en mi andar por esta urbe con destino a El Caney, en la parada de los 18
plantas de Garzón llegó el vehículo P188538, por demás con un cartel que
decía Regular, afirmando que recibía los beneficios del combustible
asignado por el Gobierno; sin embargo, al detener su marcha el machacan-
te anunció su precio, 20.00 pesos, por lógica no todos subieron al vehículo
que tenía una capacidad de alrededor de 16 personas, saque la cuenta en un
viaje de ida y vuelta cuánto recaudó a “costilla” del pueblo trabajador...

DESDE esta columna reconozco el
servicio que brindan los trabajadores del Bufete que está frente al 1900,
desde que usted llega respira un ambiente de buen trato, servicio, amabili-
dad y gestión responsable para garantizar que los usuarios salgan compla-
cidos, las palmas para todos y la exhortación a seguir su ejemplo

circunscripción # 44, Zona 264 del consejo popular Agüero-Mar
Verde, con dirección en Calle C entre 5 y 6 Reparto Agüero dice: “ Desde
hace varios meses está reportada la situación de un poste eléctrico en mi
cuadra que se encuentra en mal estado, al punto de partirse; representa un
peligro y puede provocar pérdidas materiales en viviendas. Sugiero se
haga una valoración y visita al lugar para solucionar este problema”...

Nos vemos en las urnas…

YANEIDA García González, presidenta del
CDR # 8

LOS trabajadores ferroviarios expresan

12/11/22 Antonio Brice Fonseca,
Internacionalista.
13/11/22 Pedro Rivera Rodríguez,

Internacionalista.
16/11/22 Eduardo Martínez

Romero, Pensionado Minint.
16/11/22 Félix Torres Morasen,

Pensionado FAR.
17/11/22 Miguel García Quesada,

Lucha Clandestina.
17/11/22 Raúl Tejeda Scull,

Internacionalista.
17/11/22 Armando Perdomo

Goryet, Internacionalista.
18/11/22 Luis Perera Cabrera,

Internacionalista.
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Hechavarría, Internacionalista.
Contramaestre.
22/11/22 Franco Rojas Zapata,

Lucha Contra Bandidos. Songo-La
Maya.
22/11/22 Juan Pérez Rivera,

Lucha Contra Bandidos.

FALLECIDOS

La Empresa de Correos Santiago de Cuba

La Empresa Equipos Médicos RETOMED

convoca plazas de:
Contador. Categoría ocupacional: actividades técnicas, grupo XII.
Salario 5 315.00 Requisitos: Graduado de Técnico Medio en actividad
afín y 5 años de experiencia en la actividad/Auditor Principal. Categoría
ocupacional actividades técnicas profesionales, grupo XX. Salario $7
952.00 Requisitos: Graduado de Nivel Superior y 5 años de experiencia
en la actividad/ Especialista Superior en Gestión de Recursos Humanos.
Categoría ocupacional actividades técnicas profesionales, grupo XIX.
Salario $7 577.00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior 5 años de
experiencia en la actividad/ Especialista en Gestión Económica.
Categoría ocupacional actividades técnicas profesionales, grupo XVII.
Salario $6 898.00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior en actividad
afín y 5 años de experiencia en la actividad/ Especialista en Ciencias
Informáticas (Redes). Categoría ocupacional actividades técnicas
profesionales, grupo XVIII Salario $7 238.00. Requisitos: Graduado de
Nivel Superior en actividad afín y 5 años de experiencia en la actividad.
Beneficios por pago de utilidades a los trabajadores y acogido al Decreto
53 de 2021. Los interesados presentarse en

de lunes a viernes de 8:00 a.m. a 5:00 p.m.; Teléfono:
22652382. Ver a René Javier Maceira González, director de
Organización y Capital Humano.

convoca: Analista A de
Producción. Salario: $4 410.00. C.O: Técnico. Grupo: XVI. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior con entrenamiento en el puesto /Analista B
de Producción. Salario: $ 4 210.00. C.O: Técnico. Grupo: XV.
Requisitos: Graduado de Nivel Superior con entrenamiento en el puesto.
Reciben pago de utilidades trimestralmente.

Presentarse en La República, anillo 5Autopista Nacional. Llamar a los
teléfonos 22 642081 o 22 642018. Yaumila Medina Tamayo / Directora
de Capital Humano.

Aguilera #41 esquina
Carnicería,

Sueros que salvan vidas
Yanet Alina Camejo Fernández

Un nuevo récord productivo de un millón 26 mil
bolsas de sueros de Cloruro de Sodio realizó en un
mes el Laboratorio Farmacéutico Oriente de
Santiago de Cuba, el cual asume la producción de
este importante medicamento utilizado en el
tratamiento del dengue, enfermedad que tiene una
alta incidencia en la provincia y el país.

Yanetsy Silva Céspedes, jefa de la Planta de
Soluciones Parenterales del LBF, explicó a

que: “La capacidad productiva es de 1.2
millones de bolsas con la aplicación de la nueva
tecnología instalada a finales de marzo, sin
embargo solo se hacían 700 mil.

“El pasado 16 de noviembre se rompió el récord
haciendo un millón 26 mil bolsas en solo 30 días.
Los trabajadores estamos muy contentos porque
fueron jornadas de trabajo muy intensas, con tres
turnos en 24 horas, sin existir día festivo, feriado ni
cumpleaños”, destacó.

Los sueros desempeñan un papel fundamental en
el tratamiento a pacientes con dengue ya que
contribuyen a la hidratación de las personas. Estos
son distribuidos a todo el territorio Oriental pero
cuando existen problemas en la planta de La
Habana el LBF cubre la producción nacional del
cloruro de sodio.

En la Planta de Sueros Parenterales, además, se
fabrica metronidazol, agua, dextrosa y Ringer
Lactato, este último empleado también para
combatir el dengue con muy buenos resultados.

Sierra
Maestra

Convocatorias

Yo soy Fidel

Carlos Miguel Odio Lluany

Seis años han transcurrido
Tal parece que fue ayer
Dijimos yo soy Fidel

El Caguairán sigue vivo
La historia a usted lo ha absorbido
La sierra, el Granma, El Moncada

En mi Santiago una almohada
Que descanse aquí en la cuna

Es honor, pura fortuna
Birán le abrió esas miradas.

El irrepetible Fidel

Esmérides Sánchez Hernández

Como una creación divina
Al leer Fidel Castro Ruz
Cinco vocales te dan luz

Y ninguna repetida
Muy fecunda fue tu vida
Por tu bregar solidario
Y al ver el abecedario

Con que tus nombres se escriben
Solo dos erres se repiten

Rebelde y revolucionario.
En las calles del bogotazo

Por Colombia peleaste
Tu voz patriótica alzaste

Ante el vil y cruel zarpazo
Nadaste fusil en brazo

Y lo salvas en cayo Confites
Tienes el récord mayor

De haber vencido a la muerte
El hombre más fotografiado

Así tu imagen ha quedado en la
historia universal

FIDEL, CORAZÓN DEL PUEBLO

Lic. Ma. Magdalena Cabrera Zamora

Duele el pecho que te añora,
hoy nos falta tu sonrisa

y aunque te vemos deprisa
hay sollozos en la aurora.
El que agradece te adora
será imposible olvidarte;
lograremos despertarte

a diario en “Altar Sagrado”:
¡Vamos de tu puño atado

porque estás en todas partes!

Lupe, María Elena

y Mayté
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Los precios sí se pueden reducir

Poco falta para que concluya
noviembre, un mes que históricamente
se ha caracterizado por la alta infestación

del Aedes aegypti. Y aunque el dengue
continúa siendo el más urgente problema

de salud en Santiago de Cuba, comienza a disminuir la tasa
de incidencia de la arbovirosis en la provincia.

No puede hablarse aún de un control entomológico ni de
una contención notable de la enfermedad; sin embargo a
nivel de país son bien recibidas las noticias de que la
transmisibilidad del dengue por cada 100 000 habitantes
se redujo en un 16,2% durante la semana anterior, según
datos del Minsap publicados en Cubadebate.

Asimismo, resulta satisfactorio el hecho de que Cuba
acumula 13 semanas consecutivas sin fallecimientos
asociados a esta afección, cuya tasa de mortalidad es de
0,77.

Pero, volvamos al contexto santiaguero porque, además
de ser el nuestro, es uno de los más complejos en la nación.
Para conocer los detalles, contactó con
Alfredo Cintra Guerra, responsable de Vigilancia y lucha
antivectorial en la provincia.

Aquí, como promedio, se detecta al menos un criadero
del vector por cada 120 viviendas, para una focalidad de 3
266 (que decrece en 33 focos respecto a igual período del
ciclo anterior). Como consecuencia, el riesgo de enfermar
sigue siendo muy elevado, con una tasa de incidencia de
65.2 por cada 100 000 habitantes en la última semana.

El promedio diario de atenciones médicas por síntomas
presuntivos de dengue, hasta el cierre de esta información
es de 297. Y todavía resulta preocupante la cantidad de
pacientes que acuden al facultativo con signos de alarma,
debido a la circulación de los cuatro serotipos del virus del
dengue.

Los territorios más afectados son Palma Soriano,
Santiago de Cuba, Contramaestre, Mella y Songo-La
Maya, lo que no significa que en otros municipios no haya
casos de esta arbovirosis.

Por eso, el llamado a la prevención es una constante,
pues extremar las medidas para controlar al mosquito es la
manera más eficaz de evitar la infección vírica y detener la
epidemia. Se trata de destruir los criaderos en el hogar y en

el centro de trabajo mediante el autofocal familiar y
laboral.

Aunque mucho se ha repetido, es importante remarcar
que este insecto tiene menor probabilidad de reproducirse
si garantizamos el tapado hermético de los depósitos de
agua y la aplicación a estos de peces larvífagos; la limpieza
de patios, azoteas y alrededores de la vivienda; así como la
eliminación de desechos sólidos y de latas, botellas u otros
objetos que puedan acumular agua. También es necesario
enterrar neumáticos viejos y cepillar frecuentemente
bebederos de animales.

Si se tiene en cuenta que el Aedes aegypti es una especie
resistente, que pone sus huevos en cualquier sitio donde
haya humedad, lo mismo en un tanque que en un cascarón
de huevo, entonces hay que buscar qué lugares en nuestro
entorno pueden servirle como criadero y modificar esas
condiciones. Por eso el autofocal tiene que ser sistemático
y hay que tomarlo muy en serio.

Según los especialistas, 2022 ya se distingue como el de
mayor número de focos registrados en los últimos 15 años.
Y en esto han incidido varios factores, pero la escasez de
recursos para enfrentar y controlar el riesgo entomológico
ha marcado la diferencia respecto a otros períodos.

Para nadie es un secreto que la crisis económica
agudizada en extremo por el recrudecimiento del bloqueo
estadounidense y el impacto de la Covid-19, ha afectado
todos los ámbitos de la sociedad y, por supuesto, la lucha
antivectorial ha sido limitada en ocasiones por la falta de
abate, de insecticidas, e incluso de combustible, como han
explicado en reiteradas ocasiones las autoridades
sanitarias cubanas.

Aunque las labores de control vectorial no se han
detenido, muchas de las acciones intensivas que en otros
años beneficiaron al 100% del universo urbano, no han
sido sistemáticas en este año. De ahí la necesidad de que
toda la población se sume al empeño de prevenir el dengue.

El mosquito Aedes aegypti es considerado una de las
especies invasoras más peligrosas del mundo por la
cantidad de enfermedades que puede transmitir, y solo su
eliminación reduce la posibilidad de que estas se
propaguen.

Actualmente, en la región de Las
Américas circulan, además del virus
del dengue, los virus del zika y de la
chikungunya. Cuba mantiene una
estricta vigilancia y, hasta el momento, no se han
detectado casos de estas dos afecciones. Pero el riesgo
no es descartable porque se trata del mismo agente
transmisor y la infestación todavía es elevada.

Un dato interesante es que la OMS incluyó al dengue
entre las 10 enfermedades de mayor incidencia en el
planeta.

Ahora bien, para comprender a qué nos estamos
enfrentando, baste decir que en el contexto
epidemiológico actual aumenta la probabilidad de
padecer complicaciones severas asociadas al dengue.
En consecuencia, saber qué síntomas y signos preceden
el agravamiento del cuadro clínico y buscar asistencia
médica de inmediato, son claves para evitar el estado
crítico y la muerte.

En entrevista con este rotativo, el doctor Alexis
Bostic, especialista de segundo grado en Medicina
Interna y vicedirector del Hospital Clínico Quirúrgico
Docente Ambrosio Grillo Portuondo, alertaba sobre el
dolor abdominal intenso y mantenido; las náuseas y
vómitos a repetición; las alteraciones de la conciencia
como i r r i t ab i l idad , confus ión , desmayos y
somnolencia; así como el sangrado en piel y en otras
partes del cuerpo. Estas manifestaciones clínicas jamás
deben ignorarse, pues el tiempo y la atención médica
oportuna son factores determinantes para sobrevivir a la
enfermedad.

Sean estas razones motivo suficiente para que los
santiagueros actuemos responsablemente a favor del
control del Aedes aegypti y, por supuesto, del dengue.
Ese es el impulso que urge para transformar la situación
epidemiológica en la provincia. Esta no puede ser solo
una batalla de Salud Pública, la población tiene que
asumir el rol que le corresponde, y los organismos
encargados de la recogida de basura, la higienización de
la vía pública, el abasto de agua y la supresión de
salideros y obstrucciones, también.

Ponerle fin a esta pesadilla depende de todos.

Sierra Maestra
Algunas claves para entender el riesgo

Depende de todos

Indira Ferrer
Alonso

Indira Ferrer
Alonso

Rafael Carela
Ramos

Rafael Carela
Ramos

Una vecina lectora, enfermera
jubilada desde hace 12 años, se
quejaba de los altísimos precios de

los productos existentes en el mercado
agropecuario cercano a su vivienda,

exponiendo como ejemplo, que la libra de tomate de
ensalada está a 140 pesos.

No pocas personas se preguntan sobre qué base, con
qué argumento, en los mercados, puntos de venta,
locales arrendados y carretilleros, el precio de los
productos que ofertan se eleva desproporcionalmente,
de forma abusiva, de un día para otro, entre los que se
encuentran la carne de cerdo a 350 pesos la libra; el ají
de ensalada, 130; la col, 60; la berenjena, 50; y la
malanga, 60 pesos la libra, por citar algunos ejemplos.

La interrogante se ha extendido en la población,
porque este fenómeno no se circunscribe a un tipo de
mercancía o servicio, sino que todos estos han subido
de precio en espiral, y no se sabe cuándo se resolverá
este problema que afecta tanto a los consumidores, sobre
todo, a los de menos posibilidades económicas.

El modo de defenderse que tienen los revendedores, por
el mal que hacen, es variado. Por ejemplo, unos dicen que
compran caro; otros que a lo suyo le ponen el precio que
quieran; e incluso se refugian en la Ley de oferta y deman-
da.

Por cierto, que estuve revisando esta famosa ley, y para
mí no está muy clara su relación absoluta con lo que pasa
aquí, salvo que a una demanda mayor que la oferta, suben
los precios.

He aquí lo que expresa uno de los economistas consulta-
dos en Internet: “Se consideran, no ya las cantidades
absolutas de bienes económicos disponibles que existen,

sino las cantidades puestas en venta, se expresan las
variaciones de los precios del valor de cambio por la ley de
la oferta y de la demanda. Esta fórmula célebre, de la que
tanto han abusado algunos economistas, significa que el
curso de toda mercancía en un mercado, depende de la
relación que existe entre la cantidad ofrecida por los
vendedores y la cantidad pedida por los compradores. Si la
demanda es superior a la oferta, el precio sube; si, por el
contrario, la oferta es superior a la demanda, el precio
baja”.

Pero resulta que en empresas, centros comerciales,
puntos de ventas y carretilleros, tengan a la venta muchos
productos o pocos de estos, el precio sigue siendo igual, y
en algunos casos, acompañados del maltrato “si quiere lo
compra, o lo deja”.

No es ocioso recordar que en la mayoría de las
sociedades de consumo, donde impera la Ley de oferta
y demanda, los servicios de Salud, Educación, la
cultura y el deporte -a diferencia de Cuba- no son
gratuitos sino que cuestan dinero, y bastante a los
serviciados.

En este contexto, también tienen presencia las
ilegalidades, el delito de personas inescrupulosas,
pillos, vagos y de quienes tienen la responsabilidad de
cuidar los bienes del Estado y caen en la corrupción,
robando y especulando, a costa de las necesidades de la
población.

Como se sabe, el Consejo de Ministros, en su última
reunión, a finales del pasado mes de octubre, analizó
con rigor esta situación, acordándose un plan integral y
minucioso, que contiene más de 40 directivas genera-
les, encaminadas a un mayor enfrentamiento al delito,
la corrupción, las ilegalidades y las indisciplinas
sociales.

Las autoridades gubernamentales, de inspección y
policiales correspondientes, ya han llevado a cabo acciones
en las que han decomisado muchos productos y medios
diversos, procedentes de almacenes y centros estatales, y
cuyos perpetradores fueron penalizados.

No obstante, este enfrentamiento a lo mal hecho está en
sus comienzos, y es necesaria la participación activa de la
población, que es la primera beneficiada, para junto a las
demás fuerzas del orden, reducir, hasta eliminar esta
perniciosa actividad que causa enormes pérdidas a la
economía del país y el bolsillo de la familia cubana. Lograr
este objetivo, a partir de la revisión de las fichas de costo y
la compraventa legal, sí se puede, todo depende de
nosotros.
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“Era una casa de madera, en la loma
del intendente, en el barrio del Tivolí,
un barrio más o menos pobre…una
casa estrecha, oscura, húmeda,
chiquitica, una salita con un piano,
dos cuartos, un baño y un balcón con
una vista muy bella sobre la Sierra
Maestra”, así describió el Líder
Histórico de la Revolución Cubana
su primer lugar de residencia en
tierras santiagueras.

En el libro “Cien Horas con Fidel”
de Ignacio Ramonet, quedaron
plasmadas sus impresiones sobre la
vivienda en la que debía recibir la
educación inicial, donde a la postre
experimentó sinsabores. Ubicada en
la calle General Jesús Rabí, ya no
tiene las tejas rotas y descoloridas
que permanecieron en sus memorias,
“La casita de Fidel” -como es
conocida- atrae a visitantes de todo el
mundo interesados en conocer
aquella historia.

“Era propiedad de la familia de
Eufrasia Feliú, una maestra que
impartía clases en Birán. Ella
propone a los padres que el niño
viniera para estudiar en la casa, para
desarrollar su inteligencia nata, es así
como Fidel llega a Santiago con
apenas seis años, junto a sus herma-
nos Ramón y Ángela”, explica
Tamara Oro Sánchez, directora del
Museo de la Lucha Clandestina,
institución próxima al inmueble.

La especialista detalla que los
niños estaban al cuidado del padre y
las hermanas de la maestra, una de
ellas falleció tiempo después. No
obstante, su formación fue casi
autodidacta y la atención que les
brindaban, precaria.

“Desde aquí Fidel vio por primera
vez el mar y las montañas, pero
también conoció el hambre, todo
parece indicar que el dinero que
recibían de sus padres realmente no
se utilizaba en la manutención de los
hermanos Castro Ruz. Fidel también

narra que esta familia no tenía todas
las condiciones necesarias, pero sí
muy buenos modales, entonces él
trató de romper con esos cánones,
desobedecer para que lo internaran
en el colegio La Salle”, revela.

En la casita residió alrededor de un
año y medio. Actualmente se exhibe
allí una pequeña exposición fotográ-
fica sobre sus diferentes etapas
estudiantiles en Santiago de Cuba,
hasta culminar el Colegio Dolores,
acompañada por un mobiliario que
recrea el que se usara en la época.
También se muestran imágenes de su
última visita, en el año 2003.

“Se trata de mantener la originali-
dad del local, el Museo de la Lucha
Clandestina realiza actividades para
promover el acercamiento a la figura
del Comandante en Jefe desde su
niñez”, Oro Sánchez insiste en que la
casa no es una extensión de este
centro, tampoco un museo en sí
misma, pero constituye un lugar
especial que debe preservarse.

La casita de Fidel
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Irma Rivera Sánchez

Sus ojos se llenan de brillo y, palabra por palabra, me
cuenta su primera conversación con el Comandante en
Jefe Fidel Castro Ruz. Sus años que ya suman 89 pueden
dar al traste con algún que otro recuerdo; sin embargo, la
seguridad de sus palabras y la emoción son sus mayores
testigos de ese encuentro.

En la sala de su casa se distingue un cuadro con una
fotografía: “grande”, como aquel que vestía siempre el
uniforme verde olivo y que sobresalía en la imagen.

“Miguel, me sorprende cómo usted recuerda cada
detalle de aquel suceso”- le dije, “Fidel marcó mi vida y
siento orgullo de haber tenido
el privilegio de conocerlo”,
aseveró.

E s t e h u m i l d e h o m b r e
nombrado Miguel Gerónimo
González González, es médico
veterinario y estuvo muy ligado
al desarrollo agrícola del país,
siendo fundador de este sector
y por sus resultados en 1977 fue
enviado a una misión en
Yemen, para contribuir al
desarrollo alimenticio de esa
nación.

Estando en Yemen, Fidel fue
de visita, y citado anteriormen-
te por el embajador de Cuba,
participó en el recibimiento al
Comandante en Jefe, junto a
otros cubanos que también
estaban allí.

“Ese fue mi primer encuentro
con Fidel, de cerquita a

cerquita como decimos nosotros, pude dialogar directa-
mente con él y como era de costumbre en las conversacio-
nes del Comandante, me hizo un sinnúmero de preguntas
sobre cómo iba el proceso agrícola de ese territorio,
comentó.

“Se interesó por la tecnología que se utilizaba, por los
animales que se criaban, las razas, las gallinas, las vacas y
todo lo que estuviera relacionado con ese asunto, pero
también me preguntó por nuestras condiciones y si
teníamos algún problema”, expresó.

González no solo tuvo la oportunidad de compartir con
este gran líder en tierras lejanas sino que también fue
invitado a participar en el recorrido que posteriormente
hiciera por esa nación, y de cuyas memorias quedan hoy

las fotos.
La misión terminó con éxitos y cuenta

que mucho ayudaron los especialistas
cubanos al desarrollo agrícola deYemen.

Por azares de la vida, tuvo un segundo
encuentro con Fidel, esta vez en Santiago
de Cuba cuando, como Director
Provincial de la Empresa Porcina, le
inauguró en 1988 el primer Integral
Porcino en las provincias orientales, en
Yarayabo, Palma Soriano.

“Recuerdo que Es teban Lazo
Hernández lo acompañó en el recorrido,
me dio la mano y me pidió que le enseña-
ra la instalación y enseguida ahí mismo
comenzó a interesarse por cada detalle de
la producción, me preguntó de genética
porcina, por los alimentos nutricionales,
por el manejo, por el agua y de dónde
provenía su abastecimiento y de todo lo
concerniente a este asunto, demostrando
total dominio de la actividad porcina”,
puntualizó González.

“Pero al final una de las cosas que más me impactó fue
cuando dijo, con su mano en mi hombro y la mirada

lo más importante es producir bastante para
alimentar al pueblo. Pensar siempre en el bienestar de los
cubanos fue algo que caracterizó a nuestro líder revolu-
cionario.

“Al final casi de la visita y antes de marcharse le digo:
Comandante en Jefe, esta es la segunda vez que yo tengo
el honor de estar con usted, compartiendo con usted. Y me
dice: ¿Cuándo fue la otra?, le respondo: en Yemen, y me
dice: Ahh ya te recuerdo tú eres el de las gallinas y las
vacas; le digo: Sí Comandante. Y le pregunto: ¿Cuándo
nos volveremos a ver?Yme dijo: En cualquier momento”,

González.
Su voz hace una pausa… traga en seco y continúa:

“Desgraciadamente vine a verlo por última vez cuando
sus cenizas llegaron a la Plaza de la Revolución Mayor
General Antonio Maceo, en sus honras fúnebres. Y aún y
con mi edad, lo acompañamos al cementerio, y hacemos
en el núcleo de zona y en nuestros encuentros con los
combatientes círculos de interés para no dejar morir la
impronta de Fidel ni su legado.

“Fidel para mí es el estadista más brillante, valiente y
humanista que he conocido, es una personalidad de tal
magnitud que en el siglo XX y XXI no ha existido otro
igual a él, porque ha sabido, no solo en Cuba, sino en
Yemen, y en el mundo compenetrar con las masas y ser
coreado y atendido con vehemencia por los pueblos.

“El Comandante en Jefe, Fidel Castro, nunca se podrá
olvidar porque fue un genio visionario del futuro”,
concluyó González González.

En este sexto aniversario del fallecimiento del líder de la
Revolución Cubana, son muchos y miles los que recuer-
dan la legendaria figura y personalidad de Fidel Castro, y
aunque no todos puedan acudir hasta Santa Ifigenia para
rendirle tributo, no hay un sitio o una piedra de Santiago
de Cuba, donde no se inmortalice su nombre.

fija en
mis ojos:

destacó

Fidel es de esos hombres que nunca se olvidan
Texto y foto:

Yanet Alina Camejo Fernández
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No todos los días el azar nos pone en el camino a
protagonistas de sucesos que la mayoría de los cubanos ha
conocido solo en los libros; por eso el encuentro con
Guillermo Jiménez Varona y Alberto Campos Miguel fue
una oportunidad para saborear anécdotas y otros recuer-
dos de cuando estos santiagueros, en plena adolescencia,
se incorporaron al Movimiento 26 de Julio, bajo las
órdenes de Frank País García.

La ocasión se produjo, recientemente, durante la
presentación del libro (en formato digital) Historias de
Rebeldía, una compilación de investigaciones sobre la
lucha insurreccional (1953-1959) realizada por los
historiadores Frank Josué Solar Cabrales y Odalys
Marqués Marqués. El texto, que propone al lector el
análisis de expertos sobre sucesos y personalidades
fundamentales de la Guerra de liberación nacional,
concitó el interés de estudiantes y profesores de la
Facultad de Estomatología de la Universidad de Ciencias
Médicas, quienes disfrutaron los testimonios de los
combatientes de la lucha clandestina en Santiago de
Cuba.

Los veteranos contaron algunas de sus vivencias como
miembros de la célula de acción de los hermanos Díaz.

A Campos Miguel, que en aquellos tiempos era conoci-
do entre sus amigos como Risotada, está dedicado uno de
los textos compilados: “El incapturable Risotada”. Se
trata de un artículo, a cargo del investigador Noel Borrero
Rodríguez, que resalta su participación en diversas
acciones revolucionarias. Se dice que el entonces
adolescente apodado por Frank País
(en español Campito), era asiduo en las tánganas o
manifestaciones estudiantiles antibatistianas, pintaba
carteles contra la dictadura, incendió más de un vehículo,

preparaba petardos y acompañó a Frank en acciones
previas al levantamiento del 30 de Noviembre, entre otras
actividades.

Sin dudas, uno de los atractivos de su historia es que
logró escapar en más de una ocasión de las fuerzas
policiales de la tiranía.

“Este imberbe luchador revolucionario nunca fue
capturado, torturado ni enjuiciado por los órganos
represivos de la dictadura, bien por la rapidez de sus
piernas, bien por la suerte que le acompañó durante esos
años. Era incapturable”, refiere Borrero Rodríguez.

Guillermo Jiménez Varona es autor de la ponencia La
primera compañía del escuadrón Hermanos Díaz en la
huelga de abril de 1958, también contenida en “Historias
de Rebeldía”.

Con el sello insustituible del testimonio, el escrito nos
acerca al accionar de las milicias del Movimiento 26 de
Julio en Santiago de Cuba, y en especial a las misiones de
apoyo a la Huelga del 9 de Abril, en las que fueron
asesinados al menos 19 jóvenes.

Durante la presentación, el combatiente contó al

auditorio sobre arriesgadas misiones: la interrupción del
tránsito en la Carretera Central y entre Melgarejo, El
Cobre y Santiago; el cierre de comercios y otros estableci-
mientos.Además, explicó la importancia de los escuadro-
nes revolucionarios que asumían el ajusticiamiento de
esbirros batistianos, atentados contra objetivos económi-
cos del régimen, la voladura de postes del tendido
eléctrico y baterías de transformadores, entre otras tareas.

“Estas acciones -aseguró- se realizaban prácticamente
sin armas, lo que hacía de su cumplimiento una verdadera
proeza.”

Ambos combatientes ofrecieron su visión de la socie-
dad cubana y la realidad de los santiagueros en la Cuba de
los años ‘50 del siglo XX. Resaltaron la pobreza en que
vivía la mayoría de las familias, así como las dificultades
para acceder a los alimentos, la Educación y la Salud.

Según los compiladores, Historias de Rebeldía es el
primer libro emanado de los debates del Taller científico
nacional Visión múltiple de la lucha insurreccional, y
cuenta con los aportes de investigadores de varias
provincias del país. En sus páginas se recoge una amplia
aproximación a la importancia de la mujer en el desarrollo
de la lucha por la emancipación definitiva y se exponen
“perspectivas novedosas y polémicas acerca de aspectos
de la insurrección que no son usualmente abordados”.

Ajuicio de esta reportera, ofrece al lector la oportunidad
de reencontrarse con las tradiciones de lucha y patriotis-
mo que distinguen la identidad del pueblo santiaguero. Es
la posibilidad de asomarnos a una historia que nos
pertenece, no solo a través de acontecimientos amplia-
mente estudiados y difundidos, sino desde sucesos
aparentemente menores, que también impulsaron el
avance de la insurrección y condujeron al triunfo de la
Revolución Cubana.

“Historias de Rebeldía” es un magnífico pretexto para
volver a nuestras esencias.

“The Little Field”

Un pretexto para volver a las esencias
Texto y foto:

Indira Ferrer Alonso

Este 30 de Noviembre, el pueblo santiaguero recordará el Levantamiento Armado de la
ciudad de Santiago de Cuba a 66 años de la heroica acción; fecha en que por vez primera se

vistió el uniforme verde olivo y el brazalete del Movimiento 26 de Julio

El municipio de Segundo Frente de Santiago de Cuba
presenta resultados en el sector agropecuario que eviden-
cian el trabajo sistemático de las diferentes formas
productivas, pero también el desempeño de centros
líderes.

Uno de estos es la Granja Productor Faisán, que integra-
da por 11 trabajadores es la única de su tipo en la localidad.
Allí se cuenta con 814 gallinas de guinea, 716 faisanes y 1
962 pollitas.

Según precisó su jefa, Yamilé Fernández Rodríguez, esta
“inicialmente solo tuvo como objetivo la reproducción del
faisán, pero ya se ha diversificado.

“En marzo del año en curso se comenzó con la crianza de

gallina de Guinea. Tanto del faisán como de la gallina se
obtienen resultados de enero a julio, es decir, en seis
meses. Los restantes son de descanso y recuperación, en
los que se aplican tratamientos con vitaminas”.

Por otra parte, Fernández Rodríguez precisó que las
pollitas se incluyeron con el objetivo de producir huevos,
que se envían a las encubadoras y una vez listos se comer-
cializan a la población y a empresas y organismos.

Además de la crianza de aves, la granja cultiva en una
hectárea de tierra viandas y hortalizas para el autoconsu-
mo, la venta a los mercados u otras fuentes de ingresos, y
las donaciones para Salud Pública y Educación.

El Polo productivo Mícara cuenta con 27 hectáreas en
explotación, cuyo objetivo fundamental son los cultivos
varios. Para la campaña de siembra de frío se proyectan 16
hectáreas de yuca, 3 de frijoles, 2 de tomates y una de
pimiento.

Anuel Torres Morales, jefe de la UEB Silvícola Mayarí,
expresó que: “Se han cultivado alrededor de 6 ha de yuca, 7
se cosecharon, con un estimado de 3 500 quintales; se
recogieron 7 de boniato, equivalentes a 300 q por hectá-
rea. También se cuenta con tres casas de tapado empleadas
en la siembra de hortalizas”.

Los destinos fundamentales de los resultados son los
mercados, objetivos sociales como el Hogar de Ancianos,
el Hospital, Educación y para el municipio de Santiago, y
tienen un encadenamiento con el hotel, la alimentaria y la
gastronomía.

De igual manera, en el polo productivo se crían más de

150 conejos, de los cuales una cifra superior a los 100
cuentan con el peso necesario para su comercialización.

Con una extensión de 60 caballerías, en la finca pecuaria
y porcina de Alexis Castillo Nieves, se crían animales
vacuno, porcino, equino y cunícola. Este refirió que
actualmente hay aproximadamente 60 reproductoras
porcino, 25 crías, 30 cerdas gestantes, 107 reproductores
de conejo, 1000 codornices, 27 novillas y 15 vacas.

De igual manera, Alexis cultiva el boniato y la yuca para
la elaboración del pienso orgánico. Los lugares a los cuales
se dirigen sus producciones son el Consejo Popular, el
Hospital y el Círculo Infantil del municipio.

En Segundo Frente se trabaja diariamente en una tarea de
primer orden para la provincia y el país. De esto depende la
alimentación del pueblo y el desarrollo local, de ahí que la
exigencia y el compromiso sean más altos.

En Mícara hay compromiso

En la finca deAlexis

Exhibe Segundo Frente centros agropecuarios líderes
Texto y fotos:

M.Sc. Milagros Alonso Pérez



Quienes decidieron en la Unesco otorgarle en noviembre de 2021 a Santiago de
Cuba la condición de Ciudad Creativa en la Música deben estar regocijados, igual que
los organizadores del 1. Festival Santiago Creativo 1.0 puesto en marcha aquí el
jueves y que finalizará mañana.

El Festival ha sido un éxito total, de ahí la satisfacción de Marcos A. Campins,
director de la filial santiaguera de la Empresa de Grabaciones y Ediciones Musicales
(Egrem), “punto focal” de la Unesco. Para la clausura, el domingo a las 9:00 p.m. en el
Parque Céspedes, está previsto una gala con la Banda Provincial de Música, el Dúo
Melodía Cubana y el Quinteto Son de la Loma. Más tarde, en el patio de la Biblioteca
Elvira Cape, actuará el popularísimo Septeto Santiaguero.

Y en ese mismo escenario de la “Cape”, hoy sábado por la noche, ofrecerá un
concierto el famoso vocalista cubano Waldo Mendoza.

Al cumplirse el primer año de la declaratoria, el movimiento aquí ha sido intenso y
bien organizado y el periodo anual tiene un cierre de lujo: un Festival Creativo con
todos los ingredientes.

Porque además de la música, están los 16 espacios informativos-culturales desde
Calvario hasta Corona, por citar algunos: Casa Dranguet, Centro Cultural Prat Puig,
Hotel Casagranda, Casa de Cultura Josué País, Empresa de la Música, Casa de la
Trova, Casa Heredia, laACAA, la Uneac,Artex, Museo del Carnaval…

Yunier Riquenes, uno de los coordinadores del Festival, dijo que “no se puede
hablar de una persona ni de una institución en particular” sino de una labor conjunta
de instituciones, artistas, gestores y promotores culturales “para poder lograr
resultados favorables que enaltezcan a la ciudad”.

Explicó, que prevalece un concepto: las industrias culturales creativas tienen
impacto en el crecimiento, desarrollo de los países y las exportaciones, además de ser
una cantera de empleo, en particular para la juventud y las mujeres, de ahí el Simposio
sobre esas industrias, todo el jueves.

El viernes, el programa íntegro del Festival estuvo consagrado a la memoria del
Comandante en Jefe Fidel Castro en el 6. aniversario de su partida. Y hoy, en la
“Elvira Cape” desde las 9:00 a.m., será el Foro de Negocios de Industrias Culturales
Creativas con la firma de cartas de intención.

Cada jornada tiene un segmento de actividades colaterales, especialmente
musicales y de artes plásticas, informadas por Milena Díaz Tassé y Yadira Parra,
respectivamente. Un talento bien diverso lleva el festejo: la Estudiantina Invasora,
Familia Valera Miranda, Son Chevere, Azabache, Trío Melodías del Son, Rubén

Lester, Duglen Fernández,
Vocal Vidas, Orfeón
Santiago, Folclórico
Kokoyé, Vocal Adalias,
Vocal Divas, Grisel
Gómez, Gabino Jardines,
Ilenia Bello, Marcos
Murillo, Grupo Ashé, Stell
Band del Cobre… todo
con el Sonido Danger.

Además, están los
paneles dedicados al Salón

del Caribe y al evento de pintura mural InterNos, y la exposición personal de
caricaturas, La Victoria de las ideas, a cargo de Román Emilio Pérez López “Chicho”;
no faltan las ventas de libros, presentaciones de danza…

El Festival desarrolla sus actividades en la calle Heredia, desde Carnicería hasta
Corona; son numerosas las entidades protagonistas de la fiesta. Omar López,
Conservador de la Ciudad, tuvo a su cargo la conferencia inicial que daría paso, luego
al Simposio de Industrias Culturales Creativas, todo en la Biblioteca (Centro de
Convenciones del Festival), con su director al frente, el Dr.C. Giraldo Setién .

Asimismo, está el Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC) que desde La
Casona, mantiene su red de tiendas; la Casa de los Artesanos, en la ACAA, con sus
premios nacionales FIART… Giraldo Setién informó que en el vestibulo estará
abierta la exposición bibliográfica “Fidel” y que en el programa se incluyó la
conferencia dedicada a Frank País y su conexión con Fidel, a cargo del Dr.C. Reinaldo
Suárez Suárez, profesor de la Facultad de Derecho de la Universidad de Oriente;
también, la presentación de un libro digital, por el Dr.C. Frank Josué Solar Cabrales,
también referido al tema Fidel. Hoy por la tarde, dentro del Festival, está señalada la
presentación del ron Guantanamera, que aunque está fabricado en Santiago de Cuba
El domingo 27 durante la mañana será el evento Sabor Santiago, organizado por la
Asociación Culinaria, una competencia entre chef de entidades estatales y no
estatales, seguida de una conferencia sobre temas culinarios.

En fin, que la celebración por terminar mañana domingo en esta ciudad, es un
soporte más de los objetivos fundamentales: apoyar las políticas culturales, dinamizar
el emprendimiento cultural y formar y reforzar las capacidades de los actores
culturales.

Su pasión por el arte fue infinita,
así como inmenso fue su amor por el
museo al que dedicó la vida. José
Bofill Cayol fue el hombre
determinado y culto que Emilio
Bacardí eligió para desempeñar la
labor de dirección del primer museo
biblioteca de Cuba.

El joven Bofill realizó acciones
conspirativas por lo que fue
desterrado hacia Haití en 1897. A su
regreso el Sr. Bacardí le propone la
dirección del Museo Biblioteca
Municipal de Santiago de Cuba,
fundado el 12 de febrero de 1899.

Su labor durante 38 años en esta
institución fue trascendental, pues
no escapó a su ojo crítico ningún
detalle importante como: las
investigaciones correspondientes a
cada pieza; su adecuada distribución
en el espacio expositivo; el
ordenamiento minucioso de
documentos; el intercambio

constante de informaciones; el
cuidado y preservación de objetos y
las tareas de animación.

Influenciado por las enseñanzas
del dibujo del maestro Antonio
Vallejo, su mundo artístico estuvo
también plagado de novedades.
Diseñó y modeló figuras, edificios y
monumentos como el realizado a
José Martí y el medallón a Federico
Capdevila; ilustró a la plumilla
revistas, libros, periódicos; decoró
vidrieras, carrozas, pedestales y
tronos. Sin embargo, su línea de
creación más importante fue en la
técnica de la acuarela. Eternizadas
como testimonios del pasado, las
estrechas calles adoquinadas, muros,
balcones, techos de tejas criollas,
campanarios, plazas e iglesias de su
Santiago colonial. Considerado
precursor de esta práctica por sus
coetáneos. Militó distinguidas
sociedades. Recibió nombramientos

que constituyen justo reconocimien-
to, como la Medalla Enrique José
Varona y la Orden de Mérito
Náutico, expuestas en nuestra
institución. Si bien hasta ahora había
sido extraordinario su trabajo, no
pensaron sus contemporáneos que
en el rescate de una calle quedaría
inmortalizado. Concibió en un
lateral del museo un espacio para
preservar valores patrimoniales de la
ciudad, recreando una calle
santiaguera del siglo XVIII. Tras su
muerte el 20 de octubre de 1946, esta
área fue enriquecida con elementos
representativos del siglo XIX y
culminada por el entonces director
Fernando Boytel, ostentando el
nombre de “Callejón Bofill”.
Calificado por el Dr. Francisco Prat
Puig como “el antecedente del
Museo de Ambiente en Cuba”, al
que el santiaguerísimo Don Pepe
Bofill consagró su vida.

“… Acaban de entregarle el Premio Nacional de Circo
2022 al Mago Gascó…”. La llamada de Katiuska
Betancourt, de Artes Escénicas, justificó mi alegría:
primero, por el éxito que este galardón representa para
Manuel Romero Gascó; segundo, porque el
Reconocimiento avala lo que siempre tratamos de reflejar:
el alcance humano de la obra de un artista que Santiago de
Cuba y más allá conocen tan bien y lo han disfrutado
plenamente, en infinidad de escenarios; que sobresale por
esa costumbre proverbial de crear… crear incansablemen-
te, con un objetivo supremo: servir como apoyo espiritual a
los públicos.

¿Quiere alguien un acto más noble que ese donde Gascó,
sin otro interés que no fuera servir al pueblo, se empeñó en
llevar “la magia artística a cada hogar” cuando más cruenta
y dolorosa era la pandemia de la Covid-19 y el aislamiento
sumía en un letargo al mundo entero?

Entonces Manuel Romero decidió compartir “su magia”
con grandes y pequeños a través de las páginas del “Sierra
Maestra” y cada sábado la gente esperaba con ansiedad
“aprender nuevos números” gracias a la bondad del Mago
Gascó.

Prensa Latina, en un cable fechado en La Habana,
señalaba el pasado 24 de noviembre: “… Con una prolífica
trayectoria en los escenarios de Cuba y otras latitudes el
mago Manuel Romero, conocido como Gascó, integra hoy
la selecta lista de laureados con el Premio Nacional de
Circo en la isla.”

El Jurado (Alberto Méndez, Premio Nacional de Danza
2004; Félix Padrón, artista y profesor, y Corina Mestre,
célebre actriz cubana, Premio Nacional de Teatro 2022)
argumentó y PLreseñó:

“Más de cuatro décadas de trabajo avalan esta distin-
ción, que otorga el Consejo Nacional deArtes Escénicas, la
cual enaltece su entrega y carácter de creador integral, con
un desempeño activo en las tablas, así como su labor como

maestro y aportes teóricos a esa manifestación artística.”
El premio reconoce una trayectoria ejemplar y dentro de

esta, la constancia después de graduarse en la Escuela
Provincial del Arte de la Magia, en Santiago de Cuba; la
presencia constante en celebraciones en la ciudad y fuera
de esta; los galardones obtenidos por Gascó a lo largo de
su carrera en Cuba y el extranjero… Como muestra de su
alcance como artista, Manuel Romero Gascó, quien
ostenta la “Raúl Gómez García” y premios en el “Ánfora”
internacional, “… registra colaboraciones con revistas
internacionales, investigaciones relacionadas con los
fenómenos circenses, la dirección del boletín literario El
Jagua y la publicación del volumenAbrakalibro”.

El Jurado que lo acaba de galardonar señala que Gascó
“… Es conocido por actos como Rutina de Corbatas y el
Papel Plisado; por la fusión de magia y humor de manera
armónica; por su originalidad y elevado nivel técnico; por
ser un artista integral; por enseñar y trabajar…”.

Siempre tan prestos a destacar a sus artistas y a
reconocer sus éxitos, la Dirección Provincial de Cultura y
el Centro Provincial de Artes Escénicas ya alistan el
homenaje a Manuel Romero, una acción en la que
implícitamente estará el saludo sincero de otro amigo
verdadero del Mago Gascó: el pueblo de Santiago de
Cuba.
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Cuatro actrices y un actor, presentan esta
denuncia, a modo de juzgado por el que van
pasando uno tras otro los testigos directos de la
indiferencia del sistema hacia la resolución de los
crímenes. El acto de representar se transforma en la
presentación de los hechos y circunstancias
previas. Es en este procedimiento donde radica la
fuerza dramática que la pieza contiene.

No acudimos a metáforas ni a ablandar el
discurso con adjetivos o frases construidas; la
manifestación directa y punzante de nuestra
denuncia invoca un viaje inmóvil hacia nuestra
conciencia que ha de estallar luego en cólera, rabia,
indignación hacia la pregunta que sirve como título
de la última escena: “¿Hay un Dios cerca de
Juárez”?

No vemos en él una ficción elaborada para contar
o narrar lo sucedido sino más bien una realidad
cruda mostrada con total transparencia del día a día
de las maquiladoras en la Ciudad Juárez, a través de
una dramaturgia de composición documental con
cartas, extractos de diarios, informes policiales y
sobre todo, la voz de decenas de madres, hermanas,
y familiares de las víctimas de los feminicidios en
México.

El caso Natalia es contado en voz de la madre
para revelar cómo eran, sus aspiraciones, su
pasado, su vida y terminar en la tan difícil realidad:
“han encontrado un cuerpo en el lote Bravo”.
Micaela aparece en la voz de su prima y compañera
de juegos en la ilusión de que aún vive aunque no
esté presente; un diálogo que la pone al tanto de lo
que sucede minuto a minuto tras su desaparición.

La historia de LiliAlejandra desde una carta escrita
por la hermana obliga a sentir y observar el
terrorífico secuestro, la sádica violencia, la repetida
violación y el horror de los tres días que vivió antes
de ser bruscamente asesinada.

Las páginas de su diario dan voz a la historia de
Eréndira desde los sueños y aspiraciones desmem-
brados ante la crueldad de su muerte luego del
secuestro y la violación.

Este no es solo el ejercicio final de una actriz
santiaguera; esta no es solo una historia en voz y
cuerpo de Yamile Coureaux sino que es la historia
de Fátima Sánchez, Mairelis Flores, Dayana
Dominico, de muchas mujeres mejicanas, cubanas,
universales que también tienen rostros, nombres
que muchas veces no son tomados en cuenta. No
queremos cifras; queremos justicia.
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Mañana domingo, 27 de noviembre, se cumplen 160 años
del natalicio de Bofill Cayol. Este trabajo es sobre la
vida y obra de quien fuera director del Museo que luego se
llamaría Emilio Bacardí Moreau

(

)
DANIANA PALMA MONTERDE

(Centro Provincial de Patrimonio Cultural)

DON PEPE BOFILLDON PEPE BOFILLDON PEPE BOFILLDON PEPE BOFILL

Ediciones UO, el sello editorial de la Universidad de Oriente (UO), es el primero del país en ubicar dos volúmenes en la plataforma de
publicación Ulibros.com perteneciente a la Asociación de Editoriales de América Latina y el Caribe (EULAC). Uno de los libros es
Universidad de Oriente: la pasión de crear, dedicado a los 75 años de la UO según declaró el M.Sc. Carlos Manuel Rodríguez García,
responsable de Ediciones UO. El otro título es Las ideas y la fuerza, de Nils Castro Herrera, un análisis de la Revolución Cubana y su líder
histórico. Ediciones UO es miembro de la EULAC desde abril, con lo que aspira a la mayor visibilidad de sus textos y a la superación de un
colectivo de 21 años de creado. Han logrado además en 2022 ser evaluados por el Scholary Publishers Indicators; un sistema que los acreditó
en grupo II de cuatro posibles. ( )Gretchen Gómez

REY PASCUAL GARCÍA

�Teatro El Muelle. Proyecto artístico pedagógico del ISA

EDICIONES UO, PRIMERA EN SITIO IBEROAMERICANO

Notas para un ejercicio de tesis y de memoria
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No siempre en el apasionante mundo del deporte, como
tampoco sucede en la vida, se cumple la ecuación perfecta de
que 2+2=4. Tal vez por eso no funcionó la de Rafael
Alba+Campeonato Mundial de Taekwondo=Una medalla. ¡Y
lo peor es que ocurrió sin perder!

¿Qué pasó? Pues resulta que en su tercer combate de la cita
del orbe, que recientemente acogió la ciudad mexicana de
Guadalajara, al indómito se le presentó una molestia en uno de
sus aductores y tuvo que retirarse de la pelea, cuando estaba en
ventaja ante el kazajo Haparov Ruslan, en la división de +87
kilogramos.

¿Y por qué en el primer párrafo destaco al Mundial? Pues se
debe a que el muchacho de la llamada “tierra caliente” había
sido invencible en la edición de Puebla 2013, donde se coronó
por primera vez. Y entre uno y otro gran éxito tuvo uno más al
primerísimo nivel: medalla de bronce en Cheliábinsk, Rusia,
en el 2015.

Como si esto fuera poco, en el 2019, en la inglesa ciudad de
Manchester se volvió a sentar en el trono para, con su medalla
de bronce en las Olimpiadas de Tokio 2020, erigirse como el
mejor taekwondista cubano de todos los tiempos.

El pasado 4 de septiembre,Alba ensartó la medalla de oro en
el Gran Premio de París, un resultado que le sorprendió, ya no
competía hacía casi un año, precisamente, cuando se “coló” en
el podio olímpico en la capital nipona. Como curiosidad,
acotar que fue la primera de la delegación de Cuba en aquella
cita.

La última presentación de Rafael antes de participar en el
Mundial fue en el Grand Prix de Manchester, donde también
tuvo que abandonar en pleno combate por una lesión. Así que
las cosas en Guadalajara no pintaban del todo claras.

Sin embargo, el santiaguero logró sortear par de combates
con muy buen desempeño, hasta que llegó la fatídica dolencia

en su tercera presentación.

-Nadie quiere lesionarse. En Manchester había tenido
problemas, pero ahora me sentía bastante bien y comencé el
torneo con muchas fuerzas. Pero pasó lo peor.

Como toda competencia fue un nuevo reto, para la cual me
preparé en la medida de lo posible. Desgraciadamente el
deporte cubano se queda sin vida y el taekwondo no se escapa
de esta realidad. Ya cada vez son menos los compañeros que
tengo en el equipo para entrenar por determinadas razones.

El gimnasio “Tres Picos”, a pesar de que intentaron
mejorar sus condiciones, se encuentra en mal estado.
Seguimos como aquel quien dice, peleando una guerra del
siglo XXI con arcos y flechas, como los indios.

Con todo esto, no podemos exigir más de lo que podemos
dar, se fue a pelear por lograr la mayor cantidad de
victorias y quedar campeón, pero como competencia al fin,
cualquier cosa podía pasar y lo peor fue la lesión.

-

-Fue bastante bueno, aunque sería mucho mejor si fuera
por al menos 21 días, que es lo ideal para hacer un entrena-
miento de altura. Había atletas de muy buena calidad y es
lo que el área panamericana necesita hacer si quiere elevar
más su nivel.

-La verdad es que no me sorprendió, ya que junto con
Anastasija Zolotic, la atleta de Estados Unidos campeona
en Tokio 2020, era el único medallista olímpico varonil del
área.

-Nos llevamos bastante bien y fuera de lo que respecta al
entrenamiento tenemos una excelente relación.
Afortunadamente, el idioma no es una barrera.

El popular novelista brasileño Paulo Coelho dijo una
vez: “El secreto de la vida es caerse siete veces y levantarse
ocho”. Hay quienes dicen que las personas optimistas
viven más tiempo. Entonces, pensemos con objetividad,
sin chovinismo, por qué no se podría cumplir en el futuro:
RafaelAlba+Campeonato Mundial=Otra medalla.

-¿La lesión te tomó por sorpresa o llegabas al límite
físicamente a la competencia?

¿Qué te pareció el Campamento Internacional en
México, en el cual estuviste junto a otros cubanos?

-¿Qué representó ser una de las dos figuras escogidas
para promocionar ese campamento?

-¿Tienes buena relación conAnastasija?

El presidente del Instituto Nacional de Deportes,
Educación Física y Recreación (Inder), Osvaldo Vento
Montiller, afirmó que el curso escolar 2022-2023 debe
resultar histórico, el mejor en el sistema deportivo nacional.

El período académico inició el pasado día 18 y se extende-
rá hasta julio del año 2023. Después tratarán de retomar el
tiempo habitual antes de la Covid-19, o sea, entre los meses
de septiembre y julio.

Al término del XXXII Seminario Nacional de preparación
para este curso, Montiller dijo que: “Revisamos los objetivos
de carácter general y cuestiones específicas que aseguran el
éxito del período lectivo. Además, pudimos evaluar un

grupo de temas de vital importancia”.
Para el recién iniciado curso en el deporte, funcionarán

todas las escuelas del sistema, que agrupan a más de 23 mil
estudiantes.

“Tenemos en Cuba 34 instituciones educativas, dos en
cada una de las provincias: las Escuelas Integrales de
Iniciación Deportiva y las de formación de profesores de
Educación Física. Además, en La Habana funcionan dos
centros nacionales: la 'Cerro Pelado', donde se concentran
los equipos cubanos de mayores y la 'Giraldo Córdova
Cardín', con los de las categorías juveniles”, acotó el
directivo.

Contribuir a la preparación de los principales cuadros para
el curso escolar con las adaptaciones curriculares y cumplir
con el calendario escolar-deportivo fue la premisa de estos
encuentros.

Tuvieron como referencia los documentos rectores del
VIII Congreso del Partido Comunista de Cuba, así como
continuar la estrategia del Ciclo Olímpico y cumplir los
objetivos contenidos en las indicaciones del Inder.

Asimismo, se incluyeron reflexiones sobre la gestión de
comunicación institucional, la formación doctoral, la
actividad científica y de innovación, el desarrollo local y el
sistema de dirección.

El final de la primera fecha siempre es un buen momento
para sacar conclusiones en una Copa del Mundo de Fútbol.
Todos los equipos ya han jugado noventa (en esta ocasión
bastante más) minutos y han marcado el comienzo de su
camino.

Algunos llegaron a la segunda jornada (iniciada ayer
viernes) con ansias de repetir lo hecho y otros deberán
mejorar para no despedirse pronto del sueño.

Se sabía que jugar la Copa en este momento de la tempora-
da europea iba a ser beneficioso para el espectáculo. Es que
entre noviembre y diciembre los futbolistas que se desempe-
ñan en el llamado Viejo Continente tienen el pico de su
rendimiento físico. No llegan con el desgaste de 50 partidos.
Tal vez sea esta la primera razón del alto ritmo que se ha visto
en Qatar.

Siempre quedará entredicho el real valor del análisis de
datos en el fútbol moderno. Deben existir, debe ser una
herramienta a considerar, pero jamás puede suplantar lo que
el ojo experto puede ver. Con esta premisa, pueden repasar-
se algunos números que describen lo que se ha vivido en lo
que va del torneo.

La comparación se debe hacer contra Rusia 2018. En estos
16 encuentros hubo más pases dados (un promedio de 984
contra 925), mejor efectividad de pase (83,5 contra 82), más
toques (1 341 contra 1 298), más recuperaciones (98 contra
95,5) y más conducciones con balón (732 contra 790). Todos
estos apartados estadísticos no alcanzan para explicar por
qué el juego tiene más fluidez, pero sí sirven para ejemplifi-
carlo.

Hubo encuentros que tuvieron una energía impresionante
durante los más de 100 minutos. Países Bajos-Senegal,
Alemania-Japón y Portugal-Ghana encabezan la lista.
Fueron duelos equilibrados y parejos en los que ambos
equipos se brindaron. En otros, fue uno de los dos el que
llevó el peso.

El choque entre Arabia Saudita y Argentina merece una
mención aparte. No solo por lo significativo del resultado,
que ya es uno de los más sorprendentes de la historia, sino
también por el desarrollo. El conjunto dirigido por Hervé
Renard le ganó al de Lionel Scaloni por su capacidad para
sostener la intensidad durante todo el partido. Defendió bien
adelante en su campo y disputó cada balón con fiereza.

Otro punto para destacar es que el ritmo ha sido permanen-
te, sin grandes depresiones. Y en esto sí tiene que ver la
época. Con la temporada recién comenzada hay más

posibilidades de que las presiones y las transiciones sean más
rápidas, y constantes. En varios encuentros, el final fue aún
más intenso que el comienzo. La victoria de Japón sobre
Alemania y la de Portugal ante Ghana son ejemplos de esto.

En este contexto, los primeros 16 cotejos del Mundial han
dejado una enseñanza: Para llegar al éxito hay que arriesgar.
Ir hacia adelante. Atacar. Casi todos los que lo hicieron
prevalecieron.

Los que ganaron sus primeros partidos lo hicieron porque
en la mayor parte llevaron el peso de las acciones. Incluso,
muchos tuvieron premio cuando reaccionaron y salieron del
refugio de su campo.

Qatar 2022 recién comienza y aún hay mucho camino por
recorrer. Los que tropezaron en el debut tienen tiempo de
recuperarse, mientras que los que ganaron aún pueden
caerse. De todos modos, ya se puede decir que este Mundial
es el del ritmo y el que premia a los que atacan.

Cienfuegos 0-3 Santiago de Cuba, La Habana
1-4 Artemisa, Villa Clara 3-2 Camagüey, Las Tunas 2-2
Guantánamo.

Artemisa (30 puntos y clasificado para la Final
del torneo), Santiago de Cuba (29 y clasificado para la Final
del torneo), Camagüey (25), La Habana (25), Guantánamo
(12), Las Tunas (12), Cienfuegos (9), Villa Clara (7).

Santiago-La Habana, Artemisa-Las Tunas, Camagüey-
Cienfuegos y Villa Clara-Guantánamo. Siempre con los
primeros como locales.

Resumen de la jornada 13 del Torneo de Clausura 2022
Resultados:

Posiciones:

Jornada de hoy sábado y última del calendario regular:

Rafael Alba: Caerse siete veces y levantarse ocho
El santiaguero Rafael Yunier Alba Castillo, la mejor figura del taekwondo cubano de toda

la historia, contó a sus historias más recientesSierra Maestra

El Inder traza objetivos para el nuevo curso escolar

El taekwondista santiaguero podría buscar otra presea mundialista
Foto: Roberto Morejón

Un Mundial con ritmo y sorpresas

Arabia Saudita dio una de las mayores sorpresas del Mundial hasta ahora
Foto: Tomada de marca.com
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Más de 180 mil alumnos de los diferentes niveles
educativos serán recibidos este lunes 28 de noviembre
en las aulas de Santiago de Cuba, dando inicio al curso
escolar 2022-2023.

Las autoridades del sector en el territorio informaron a
que sin dudas será una etapa de arduo

trabajo, donde las familias deben mantener comunica-
ción constante con los maestros y con sus hijos, y de esta
manera lograr la disciplina y el estudio sistemático
necesarios para alcanzar resultados satisfactorios.

Raúl Samón Soto, director provincial en funciones,
destacó la importancia de aprovechar al máximo las
jornadas de clases así como el resto de las actividades
docentes educativas; asimismo es fundamental la
realización de las tareas en el hogar y el apoyo de los
padres en estas actividades.

Cumpliendo con todas las medidas higiénico-
sanitarias, serán unas 1 214 instituciones las que abrirán
sus puertas a niños y jóvenes de este terruño, entre estas
centros puros y mixtos, así como los tres hogares de
niños sin amparo familiar, campamentos y Palacio de
Pioneros.

Samón Soto dijo, en este sentido, que solo tres centros
de primaria no podrán iniciar en sus instalaciones
habituales, uno perteneciente a Palma Soriano y dos a
San Luis, no obstante, tienen asegurados otros locales
para la atención de los estudiantes. Sobre la cobertura
docente afirmó que está garantizada en todos los
niveles, incluyendo las auxiliares Pedagógicas en la
Primera Infancia y en Preescolar Primaria en los
municipios Santiago de Cuba, Palma Soriano y Segundo
Frente.

Alfredo Torres Creach jefe del departamento de
logística de la Dirección Provincial de Educación,

informó que en relación con la Base Material de Estudio,
se recibieron libros “A Leer”, Lectura (segundo) y
Lectura (tercero), así como los cuadernos de trabajo de
matemáticas de primero y segundo grados.

Creach enfatizó también en la confección y venta del
uniforme escolar, afirmando que ya se distribuyeron
todos los bonos de preescolar, quinto y séptimo grados,
los que ya están a la venta en los diferentes municipios.

En cuanto al resto de las enseñanzas dijo que existen
dificultades, y está prevista su comercialización en las
próximas semanas; los alumnos afectados podrán asistir
a las aulas con ropa de civil adecuada.

Otro tema de interés fue la alimentación, un asunto que
ocupa y preocupa tanto a las familias como a las autori-
dades correspondientes; en este sentido afirmó que aún
con las carencias existentes continúan siendo prioridad
los círculos infantiles, las escuelas especiales y los
hogares de los niños sin amparo familiar.

Sierra Maestra

Este lunes de nuevo a las aulas
Liliet Moreno Salas

Servirle a Cuba es serte fiel
Fotos: Guibert

Parece que fue ayer cuando tus ojos
alcanzaron el brillo de lo eterno. Cuando los
latidos de tu corazón cedieron, para agitar los de
un pueblo que no se resignaba a la noticia.

Parece que fue ayer, cuando marchaste en
silencio a otro espacio terrenal, a sabiendas de
que dejabas dolor, añoranza, vacío,
incertidumbre...

Y escogiste partir un día memorable, 25 de
noviembre, la misma fecha de salida del
Granma desde México, y tú su mejor timonel.

Imposible olvidarte, estás en cada obra social
que se levanta, en todos los proyectos que
apuestan por la paz; hermanando naciones,
uniendo continentes, despojando al mundo de
racismos, pobreza, discriminación, odio y
guerras.

Te volviste gigante frente a un imperio y
siempre le venciste. Bajo tus órdenes se hizo la
luz en las montañas, aprendió a leer el
campesino y la mujer dejó de ser muñeca para
llamarse federada, directiva, maestra,
constructora: Cubana.

Tu pueblo te llora, pero te siente ahí, presente,
firme, en vigilia; seguro de que venceremos, no
importe el vendaval que se avecine.

La Capital supo de tu presencia en el Saratoga,
también Matanzas cuando un incendio
devastador se apoderó de la Base de
Supertanqueros; muchos te vimos entre llamas,
conteniendo la furia de la naturaleza. Estabas en
el alma de los rescatistas, en la fuerza de quienes
arriesgaban su vida entre los escombros,
intentando salvar la de otros a los que el destino
les jugó una mala pasada.

Ian fue otra prueba difícil, pero Pinar del Río,
ese lugar al que tantas veces fuiste en medio de
huracanes, ya se levanta de sus ruinas y sigue
construyendo, soñando, como bien le enseñaste.

Han sido años muy duros, lo sabes: bloqueo
recrudecido, déficit energético, pandemia,
desastres, pérdidas irreparables. No tenemos
sosiego, pero tú no descansas.

Los científicos que formaste te honran con sus
vacunas, los países a los que un día les tendiste
la mano, hoy se vuelven solidarios y ayudan.
Las nuevas generaciones continúan tu obra.

Los cubanos, seguimos unidos empujando un
país, y no ha habido carencia, apagones, o
provocación subversiva que nos arranque esa
firme convicción que nos une y nos legaste.
Porque servirle a Cuba es serle fiel a la
Revolución, y a ti Fidel.

Mayte García Tintoré


